
El pasado jueves finalmente se concretó la reu-
nión entre la Conferencia Episcopal y el Papa Fran-
cisco, quien recibió a los representantes de la Iglesia
chilena en una audiencia privada en Roma. 

Los obispos integrantes del Comité Permanente
de la Conferencia Episcopal solicitaron el encuentro
para darle a conocer al Sumo Pontífice “el caminar
de la Iglesia en Chile”, ya que la última cita que
sostuvieron se concretó en 2019. 

El arzobispo de Santiago y próximo cardenal
para Chile, Fernando Chomali, detalló ayer que
conversaron con el Papa Francisco sobre la situa-
ción política y social del país, complicada por casos
de corrupción; también sobre la prevención de
abusos y el acompañamiento de las víctimas. Y en
conversación con “El Mercurio” anoche, antes de
abordar el avión para retornar al país, describió
que “fue una reunión muy fraterna con el Santo
Padre; le contamos todo lo que estamos haciendo
en materia de migración, que es un tema relevante
para nosotros, y que estamos muy activos en las

obras sociales, lo que había quedado muy claro
durante la pandemia”.

Chomali añadió que “le dijimos que tenemos una
comunidad fuerte donde la prioridad popular se
manifiesta con toda su fuerza en las fiestas”.

Además, abordaron otros hitos de la Iglesia,
como la III Asamblea Eclesial, las Orientaciones
Pastorales elaboradas desde el proceso nacional de
discernimiento, y las experiencias de sinodalidad
vividas en estos últimos cinco años. 

“Nos escuchó atentamente”

También el arzobispo dijo que “le entregamos
varios documentos: uno de ellos, un estudio muy
serio sobre los abusos, y que estamos absolutamen-
te decididos a terminar con ellos, formando a obis-
pos, sacerdotes, diáconos, religiosas, laicos, todos
involucrados para dar ejemplo de ambientes sanos”.

Por otro lado, planteó que “le hablamos de los
signos de corrupción que se ven en Chile, que son

muy desestabilizantes de la política, y que eso lo
vemos con mucha preocupación, y que escribimos
documentos haciendo referencia a la importancia de
la amistad cívica, a la importancia de generar puen-
tes, diálogos, y sobre todo, teniendo muy presentes
a los más pobres”.

Además, comentó que tuvieron “otros encuentros
muy positivos con varios Dicasterios donde fuimos
muy bien acogidos”. 

Según el arzobispo, “Francisco nos escuchó aten-
tamente. Nos impulsó a ser testigos de Cristo cons-
tructores de puentes, sembradores de paz y promo-
tores de justicia”.

Asimismo, el futuro cardenal dijo que “el Papa
está muy bien y animado, esperanzado y alegre”.

En la audiencia también estuvieron el arzobispo
de La Serena, René Rebolledo, presidente; el arzobis-
po de Antofagasta, Ignacio Ducasse, vicepresidente;
el obispo de San Bernardo, Juan Ignacio González, y
el arzobispo de Concepción, Sergio Pérez de Arce,
secretario general.

MONSEÑOR, QUE RETORNA HOY AL PAÍS, DICE QUE LE PLANTEARON QUE CASOS SON “MUY DESESTABILIZANTES DE LA POLÍTICA” Y LES PREOCUPAN

Arzobispo Chomali, tras encuentro con Papa Francisco: “Le
hablamos sobre los signos de corrupción que se ven en Chile”

ENCUENTRO.— El Papa Francisco con el arzobispo
de Santiago Fernando Chomali, próximo cardenal para
Chile.
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El acceso a medicamentos es
uno de los temas más discutidos
en el sector sanitario, y en ese de-
bate, la idea de adquirir trata-
mientos innovadores, es decir, de
mayor vanguardia tecnológica y
médica, ha tomado protagonis-
mo a raíz del avance que existe en
la investigación científica.

Y Chile enfrentaría desafíos res-
pecto de la disponibilidad de estos
medicamentos —generalmente de
alto costo y para enfermedades
crónicas—, relacionados con el
tiempo que toma acceder a estos.

Así, al menos, lo plantea un es-
tudio de la Federación Latinoa-
mericana de la Industria Farma-
céutica (Fifarma), que abarca 10
países (Argentina, Brasil, Chile,
Colombia, Costa Rica, Ecuador,
México, Panamá, Perú y Repúbli-
ca Dominicana) y destaca que los
pacientes chilenos esperan, en
promedio, más tiempo para trata-
mientos aprobados a nivel global.

Tiempos para
disponibilidad total

Según la investigación, el
tiempo promedio en la región
desde la aprobación de un fár-
maco por la FDA (EE.UU.) o la
EMA (Europa) hasta su disponi-
bilidad total, esto es, tanto en el
sistema privado como en el pú-
blico, es de 57 meses, es decir,
unos 4,7 años.

En Chile, en cambio, la espera en
el sector público, ya sea mediante
GES o la Ley Ricarte Soto, alcanza
los 63 meses, o sea, 5,2 años.

Yaneth Giha, directora ejecuti-
va de Fifarma, comenta a “El Mer-
curio” que en la región se experi-
menta “un tiempo muy largo de
espera para acceder a tratamien-
tos innovadores de última gene-
ración, entendidos como aquellos
que han sido recientemente desa-
rrollados por la industria farma-
céutica y que han obtenido apro-
bación regulatoria en EE.UU. y
Europa en los últimos 10 años”.

“Es decir, un medicamento
aprobado en octubre de 2024 por
la EMA o la FDA estará disponible
en Latinoamérica, en promedio,
apenas en agosto de 2029”, expli-
ca la economista colombiana.

Mariela Formas, vicepresidenta
ejecutiva de la Cámara de la Innova-
ción Farmacéutica (CIF) —asocia-
ción que colaboró en el estudio—,
resalta que otro de los hallazgos

marca “la inequidad entre el siste-
ma público y privado, donde existe
un 49% más de medicamentos cu-
biertos que en el sistema público”.

“En Chile, la cobertura y el
tiempo de espera para acceder a
medicamentos innovadores se de-
be a una combinación de factores
que incluyen barreras burocráti-
cas, procesos regulatorios lentos y
limitaciones en la infraestructura y
en la disponibilidad de recursos”,
apunta la ingeniera comercial.

En esa línea, menciona que la

decisión de aumentar la “cober-
tura de medicamentos innova-
dores en la Ley GES y Ricarte So-
to es cada tres años o más. Por
ejemplo, la última vez que se in-
corporaron medicamentos a la
Ley Ricarte Soto fue en 2019”.

El surgimiento 
de las caminatas

Para Alejandro Andrade, presi-
dente de la Federación Chilena de
Enfermedades Raras, el estudio

confirma lo que “estábamos anti-
cipando: que la mecánica o las re-
glas que tenemos para evaluar no
están siendo eficientes y nos están
dejando bastante atrás”.

Y apunta que “esto, al final, de-
riva en que tenemos casos de ma-
más o papás que tienen que cami-
nar o crear iniciativas económicas
para poder garantizar el acceso a
sus hijos a algún tratamiento”.

“Hoy necesitamos empezar a
evaluar de forma más inteligen-
te para utilizar los pocos recur-

sos que tenemos, y así poder be-
neficiar de forma eficiente a una
mayor población. Debemos
otorgar el acceso a tratamientos
a personas que necesitan una so-
lución que ya está disponible en
el mundo”, plantea.

A juicio de Héctor Sánchez, di-
rector del centro de formación
Instituto de Salud Pública de la U.
Andrés Bello, el período de espera
“es mucho para la velocidad en la
cual se está avanzando en la iden-
tificación, el desarrollo y evalua-

ción de partículas innovadoras”.
Uno de los factores, señala, es que

“en Chile hay una sola entidad, que
es el ISP, que puede evaluar y apro-
bar una partícula, y en la medida en
que aumenta en forma casi expo-
nencial la cantidad de partículas
nuevas nos encontramos con que el
instituto no está dando abasto”.

Añade que “hace falta que no
solo se evalúe y autorice un fár-
maco, sino que también el costo-
efectividad”.

Este medio contactó al ISP, pe-
ro no fue posible obtener una res-
puesta sobre el estudio y sus prin-
cipales resultados.

Investigación realizada por la Federación Latinoamericana de la Industria Farmacéutica: 

Estudio arroja que Chile está entre los
países de Latinoamérica donde más
tardan en llegar fármacos innovadores 

JUDITH HERRERA C.

Son aquellos de “vanguardia médica y tecnológica” para enfermedades crónicas, aprobados por EE.UU. y
Europa. La demora podría ser de hasta cinco años, y expertos apuntan a mejorar procesos de certificación y de
cobertura, como la Ley Ricarte Soto. 

INNOVACIÓN .—Estos medicamentos analizados en el estudio son aquellos que han sido recientemente desarrolla-
dos por la industria farmacéutica y han obtenido aprobación en EE.UU. y Europa.

‘‘Un medicamento
aprobado en octubre de
2024 por la EMA o la
FDA estará disponible en
Latinoamérica, en
promedio, apenas en
agosto de 2029”.
................................................................

YANETH GIHA
DIRECTORA EJECUTIVA DE FIFARMA

‘‘Esto, al final,
deriva en que tenemos
casos de mamás o papás
que tienen que caminar o
crear iniciativas
económicas para poder
garantizar el acceso”.
................................................................

ALEJANDRO ANDRADE
PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN CHILENA DE
ENFERMEDADES RARAS

La Armada conmemoró ayer los 107 años
de existencia del faro ubicado en la isla
Guafo, en el archipiélago de Chiloé. El ani-
versario fue celebrado con una ceremonia
interna en las instalaciones del faro, en la
que se recordó a las distintas dotaciones
que han servido en esa estación.

El faro se ubica a 144 metros sobre el
nivel del mar, con una torre de fierro de
ocho metros de altura. Su reaprovisiona-
miento se realiza por vía aérea y marítima.

Su actual dotación está compuesta por el
sargento Cristián Salinas Méndez y los
cabos Sebastián Offerman Mellado; Víctor
Chandía Moraga; Félix Rodríguez Montoya y
César Retamal Bórquez.

Hoy el faro cuenta con tecnología para
realizar tareas de señalización marítima;
control del tráfico marítimo; estación me-
teorológica y radio estación marítima. Desde
su construcción, las instalaciones han sido
mejoradas y modernizadas.

CUMPLE TAREAS DE SEÑALIZACIÓN, CONTROL MARÍTIMO Y RADIO ESTACIÓN:

Con una ceremonia interna,
Armada conmemoró los 107 años
del faro de la isla Guafo en Chiloé

CENTENARIO.
El faro se ubica en
el sector noroeste
de la isla Guafo.
En 1973 un tempo-
ral destruyó gran
parte de sus
instalaciones por
lo que fueron
reconstruidas y
modernizadas.
Cumple la tarea
de señalización a
las embarcaciones
que navegan entre
las islas de Chiloé. 
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n FÁRMACO INNOVADOR. Según
el Colegio de Químicos Farma-
céuticos y Bioquímicos de Chile,
se trata del medicamento
patentado y que fue desarrolla-
do con investigación científica
junto con estudios clínicos que
permiten certificar su calidad,
seguridad y eficacia terapéutica.
A raíz de esos procesos son
productos de referencia mun-
dial.

n CERTIFICACIÓN Y APROBA-
CIÓN. En Chile, la Agencia
Nacional de Medicamentos
(Anamed), dependiente del
ISP, es la encargada del
control de los productos
farmacéuticos fabricados en
el país, o que se exportan o
importan para ser distribui-
dos en el territorio nacional. 

CONCEPTOS 

NACIONAL

Para hoy está programado el inicio del juicio
oral contra el excarabinero Claudio Crespo, quien
está acusado por apremios ilegítimos con resulta-
do de lesiones graves gravísimas en el caso de
Gustavo Gatica.

El joven —según la indagatoria del Ministerio Públi-
co— perdió la vista en noviembre de 2019, durante
desmanes en el contexto del estallido, tras impactar en
sus ojos municiones de una escopeta antidisturbios,
que disparó el expolicía.

La Fiscalía Metropolitana Centro Norte pide 12 años
de cárcel para Crespo. El Ministerio Público espera
presentar más de un centenar de testigos, casi 600
documentos, unos 50 peritos, entre otra evidencia. 

Crespo previamente había enfrentado otro juicio
oral, pero que no tenía relación con alguna causa del
estallido y en el que resultó absuelto. Y, a fines de
septiembre, la Corte de Apelaciones de Santiago con-
firmó la decisión del Segundo Tribunal Oral de Santia-
go, que determinó que no tenía responsabilidad en los
cargos que le imputaba la fiscalía, que incluían apre-
mios ilegítimos, detención ilegal y obstrucción a la
justicia ocurridos en 2018, en el contexto del “Día del
Joven Combatiente”, en la comuna de Huechuraba.

El excarabinero había sido acusado de haberle
disparado a la víctima provocándole lesiones en la
cara, boca y cuello, al ser impactada por 11 de los 12
perdigones del cartucho de la escopeta antidisturbios.

LA FISCALÍA PIDE 12 AÑOS DE CÁRCEL: 

Comienza juicio oral
contra excarabinero
Claudio Crespo por
caso Gatica 

La Municipalidad de Hualpén realizó una denun-
cia ante Carabineros por la tala ilegal de árboles
protegidos que se registró durante la mañana del
sábado, en el Santuario de la Naturaleza de esa
comuna del Biobío.

Desde el municipio informaron que fueron alertados
por un llamado telefónico y que, al acudir al lugar, los
equipos de seguridad municipales captaron a un ca-
mión tipo tres cuartos que se desplazaba con la made-
ra trozada, por lo que una vez que recopilaron los
antecedentes presentaron una denuncia ante la Cuarta
Comisaría de Hualpén. 

Además, este lunes interpondrán otra denuncia ante
la fiscalía mediante la Dirección de Medio Ambiente
del municipio, comentó el director de Seguridad Muni-
cipal, Carlos Narváez. 

“Recibimos un llamado telefónico a nuestra central
unificada de emergencias, en el cual nos indicaron que
existía una tala ilegal (...), por lo que enviamos inmedia-
tamente una unidad de seguridad ciudadana”, relató
Narváez. También, que los sospechosos se dieron a la
fuga, pero que “gracias a las casetas y las cámaras que
tenemos en el sector, pudimos captar cuando estas
personas emprendían la huida”.

El camión que identificaron habría huido en direc-
ción a la comuna de Talcahuano. Los delincuentes
alcanzaron a talar dos árboles de gran tamaño, según
se pudo apreciar en las imágenes. 

MUNICIPIO DE HUALPÉN INFORMÓ A POLICÍA:

Denuncian tala ilegal
de árboles protegidos
en Santuario de la
Naturaleza del Biobío 
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